Presentación

ECOLOGÍA Y ABUSOS: DOS DOSIERES EN TORNO A LA RELACIÓN

La ecología integral y los abusos son, sin duda, dos temas candentes en el actual debate teológico. En *Estudios Eclesiásticos* hemos querido hacernos eco de ambos, para ser actores de primera fila y participar en ambas discusiones. En este número ofrecemos un dosier sobre cada uno de ellos, que confiamos sea de interés para nuestros lectores y suscriptores.

LA ECOLOGÍA INTEGRAL

La publicación de la encíclica *Laudato si'*, por parte del papa Francisco en 2015, ha puesto en circulación el tema de la ecología integral, despertando discusiones, dentro y fuera de la academia teológica. También ha mostrado la necesidad de una mayor profundización en todas las dimensiones de la problemática ecológica, también en la propiamente teológica, como auténtica recepción de la preocupación por la preservación de la casa común. Los tres artículos de nuestro dosier tocan tres cuestiones fundamentales para construir un auténtico discurso teológico que gire en torno a la ecología integral: la teología, la interdisciplinariedad y el ecumenismo.

El profesor Pedro Castelao aborda la crisis ecológica desde el ángulo propiamente teológico, en particular desde la antropología teológica. En un ensayo que abre perspectivas a seguir profundizando, pone de relieve cómo la recuperación de la relación con Dios, vértice sustancial de lo que denomina el «triángulo primordial», resulta una pieza clave para que nos situemos de modo ajustado en la casa común entendida

como «creación». Sin una nueva comprensión antropológica de quiénes somos radicalmente (creaturas), qué puesto ocupamos en la casa común (respecto a lo demás seres creados y ante Dios), qué responsabilidades se derivan de ahí —para con Dios, con las demás personas, con la creación— no se podrá solucionar la cuestión ecológica. Esta no se reduce a un asunto meramente técnico. Una ecología integral no puede dejar de lado el repensamiento a fondo de la antropología. Además de la imagen del «triángulo primordial», el profesor Castelao nos ofrece tres categorías que tienen que ver con la *relación*: interrelación, interdependencia e inhabitación.

El profesor Jaime Tatay se maneja con soltura en el ámbito propiamente interdisciplinar que es la ecología, donde se dan cita discursos de predominancia biológica, filosófica, política, económica, antropológica o teológica. A lo largo de diez ámbitos muestra tanto la apertura desde la ecología a temas propiamente religiosos y específicamente cristianos, como la contribución específica que desde la fe cristiana se puede hacer al ámbito de la ecología integral. Sin una suerte de *espiritualidad* de orientación ecológica difícilmente se podrá superar el reto ecológico que, nuevamente, no se reduce a una cuestión técnica. La autocomprensión de nuestro de modo de estar y relacionarnos con y en la casa común forma parte esencial bien sea del problema, bien sea de la solución.

La profesora Carmen Márquez nos muestra cómo, en el ámbito ecuménico, la conciencia de la vinculación estrecha entre la justicia, la paz y la integración de la creación ha ido progresivamente creciendo. Así, partiendo de una preocupación primera por la justicia social, se fue abriendo paso la cuestión ecológica, mostrando la íntima conexión entre los temas de justicia social y los medioambientales. Desde esta perspectiva, se muestra cómo la encíclica *Laudato si'* se puede leer también desde la trama interna de los debates ecuménicos, como una recepción de muchos de sus temas y un relanzamiento de los mismos desde el ámbito católico. Es de notar la aportación ortodoxa, con una visión de tenor *sacramental* y eucarístico del cosmos. El movimiento ecuménico ha hecho grandes contribuciones a la comprensión teológica de la ecología integral y está llamado a seguir haciéndolos en el futuro. Sin la suma de todas las fuerzas espirituales no podremos salir de la crisis ecológica. El movimiento ecuménico constituye, sin duda, un aporte sustancial en este sentido.

LOS ABUSOS EN LA IGLESIA

Los numerosos casos de abusos, especialmente los abusos sexuales, cometidos por clérigos y personas de la Iglesia, que se han destapado en los últimos lustros, constituyen una vergüenza abominable y un crimen injustificable. Una vez constatada esta tristísima y dolorosísima realidad, en particular y en primer lugar para las víctimas, la teología no puede soslayar afrontar los temas que esta hecatombe hace aflorar.

El profesor Ricardo Aldana aborda una cuestión de fondo: la relación entre conciencia y autoridad. ¿Es toda forma de autoridad mala por sí misma o tendente al abuso? ¿Cuál es la relación ajustada entre conciencia personal y autoridad? Sin una profundización en las cuestiones filosóficas y teológicas últimas no se logrará una teología de la conciencia, de la autoridad y del poder, saneada en sus raíces, que permita impulsar una buena educación y una pastoral sana y segura. En este contexto, el testimonio y la profundidad ejemplar de John Henry Newman emerge como un polo de luz en estos tiempos tenebrosos.

El profesor José A. Murillo aborda la cuestión, necesaria y compleja, de la comprensión de todo lo que está en juego en los abusos sexuales. Después de un recorrido de carácter histórico, pone de relieve la pluralidad de dimensiones de la persona involucradas en los abusos sexuales, prueba de la magnitud del daño que se puede hacer. Así, más allá del componente genital, argumenta la necesidad de incorporar dentro de la esfera del abuso sexual todos los aspectos que entran en juego en la relación, específicamente el poder, capaz de manipular la conciencia. Termina abogando por una confianza lúcida, que debería presidir todas las relaciones que tocan de algún modo la presencia del Dios transcendente, misericordioso y fiel.

LA RELACIÓN

En conclusión, de un modo o de otro, la cuestión de la *relación* aflora en ambos dosieres como la clave de bóveda bien sea del problema bien, sea de la solución. Sin una relación adecuada con la creación, con la casa común, con Dios y con los otros la crisis ecológica no se podrá resolver. Sin un modo ajustado de ejercer toda forma de relación pastoral y educativa, en todas sus dimensiones, la lacra y el crimen de los abusos no se

superará. El carácter asimétrico de la relación pastoral y educativa obliga a considerar los mecanismos de poder que inevitablemente operan en su desenvolvimiento y los efectos, positivos o perversos, que se desencadenan.

Así, pues, se nos abre el camino para profundizar teológicamente en la dimensión relacional del ser humano, como criatura y co-criatura, como hermano, educador, pastor y compañero. Una relación estrechamente ligada al auténtico *cuidado*. Un cuidado no depredador, sino en el que se ejerce un poder posibilitante y constructor tanto del otro como de la casa común. Un poder inspirado en el modo como lo ejerce nuestro Dios y Padre en su relación con nosotros; un poder como el que desplegó Nuestro Señor Jesucristo en sus diversas relaciones; un poder como el que infunde el Santo Espíritu, Señor y dador de vida.

NOVEDADES DE LA REVISTA

Para terminar, me congratula informarles que *Estudios Eclesiásticos* ha sido aceptada en DOAJ (*Directory of Open Access Journals*) y se han implementado los enlaces al texto completo desde Dialnet. Confiamos que esto redunde en una mejor y mayor difusión de los contenidos de la revista y que estimule a más investigadores a elegirnos a la hora de enviar sus contribuciones.

Gabino Uríbarri Bilbao Director